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读书会的“前世今生”

“您有艺善享读书会了吗”“您的读书会启动了吗”“您的读

书会运营的过程中有什么困难吗”、只要您申请了开办了“艺善享

读书会”，我们三姐妹将为您的读书会保驾护航.短短几句话，对

于每一个拥有艺博“艺善享读书会”的发起人来说都是非常熟悉

且温暖的。

自 2016 年正式向全国推广“艺善享读书会”开始，艺博从未

想过，读书会有一天可以成为传播家庭教育成为不可或缺的角色。

读书会名称的由来

“艺善享读书会”从何而来，还得从读书会三姐妹之一的李

霞老师讲起。回想 2007 年，艺博成立之初，尊敬的戴东老师在

全国各地做《 做最好的家长》公益演讲，李霞老师有幸在 2010

年春天听到了这堂课，开始跟随尊敬的戴老师学习并传播这堂课。

2013 年习主席提出了注重家庭，注重家教，注重家风，临汾

被选为全国的试点城市，临汾市妇联联合艺博教育开始了普及 17

个县市的家庭教育海洋计划。从 2013 年到 2015 年两年的时间里，

李霞老师在讲课的过程中接触过许多家长，看到很多家长不愿意

为孩子去学习改变时，也看到很多家长不会选择而花费了大量的

时间、金钱去盲目学习却没有任何的效果，她无比心痛；当她在

家乡公益演讲达到 24 万人以后，她发现，一堂公益演讲的力量无

法让一个家庭身修家和，身修家和需要时间，需要实践，有了这
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样的想法，就要去实现。

复制“妈妈读书会”模式

有了这个想法，李霞老师首先与临汾市妇联主席沟通，她说：

这两年的时间，通过每次公益演讲两个小时真的可以让家长们觉

醒，但是如果要让他们真正养成学习的习惯，还需要常态化地进

行学习。如果有一个地方不用租，她就愿意一直为大家去做公演

演讲，而那些家长来这里学习也不需要任何费用，只要他们把学

到的家庭教育知识能落地在生活中，并且可以进行系统地学习就

行了。

临汾市妇联主席听完很有兴趣，并问道：用什么样的形式去

开展，具体要怎么做呢。

其实，早在 2008 年，李霞老师就开展过“快乐妈妈读书会”，

但因为当时自己没有学过专业的家庭教育，各个方面的条件也不

成熟，于是草草收场了。但是现在李霞老师认为现在完全可以继

续运用“快乐妈妈读书会”的模式。目的是要让这些爱学习的妈

妈们，把读书和家庭教育学习结合起来，让家里响起朗朗书声；

让自己掌握家庭教育正确的观念和方法；在家里面也形成一个学

习的环境，让自己成为学习型的家长；

这样的话，就能够将读书和学习完全结合起来，并且通过家

长们形成的一种学习风气，去带动更多的人参与到家庭教育的学

习和推广中来。围绕着这个目标，可以组织家长们一周一次，每
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次两个小时一起读书，一起学习家庭教育理念和常识，并带领大

家在生活当中践行。

当李霞老师说完这个想法之后，临汾市妇联主席表示对这项

工作的全力支持，于是帮李霞老师联系了临汾市委党校的场地。

“平阳花读书会”正式启动

第一次正式开展读书会活动是在2015年5月最后一周（周六），

参与活动的家长达到 64 个人，并且都是妈妈们，从当天下午 3 点

进行到 5点结束。临汾市妇联主席和分管家庭教育副主席都来到

了读书会的现场，给予了读书会很大的支撑。并纷纷表示，这是

一件特别有意义的事情，希望这一群有爱的艺博人能够用“爱心、

责任、付出”的精神为临汾市两百多万妇女把这件事儿坚持下去。

听到这里，李霞老师深受感动，并暗下决心一定要让读书会

在临汾这片土地上开花结果，不求所有的人都来这里学习，但求

来到这里的人都能够找到美好的感觉，满载而归。

课后，临汾市妇联主席说在临汾有一本杂志是妇联出的，名

字叫“平阳花”，如果把读书会叫平阳花的话，是不是会更好一些。

其一是因为它可以让所有的来这里学习的妈妈都快乐起来，都像

花儿一样去绽放。其二是因为平阳这两个字代表的是临汾，而艺

博做的这个事是公在当代，历在千秋的大好事，所以不如就叫“平

阳花读书会”，就这样，2015 年 5 月，艺博“平阳花读书会”第

一期启动了。
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更名为“艺善享”读书会

“平阳花读书会”之所以更名为“艺善享”读书会其一是源于戴

东老师在了解“读书会”模式后，决定将读书会的模式向全国大

力推广，而不仅仅局限为“平阳”；其二是因为起初平阳花中的“花”

代表了妈妈们，其实在家庭教育中，夫妻关系是亲子关系的模板，

所以爸爸和妈妈一起学习，一起践行才会让传播家庭教育的速度

更快一些，于是，戴东老师为读书会重新起名为“艺善享”读书

会。

戴东老师莅临平阳花读书会

读书会三姐妹

在“艺善享读书会”，有这样的三姐妹，她们是社区服务中心

的“三多金花”，每天为上千家读书会服务着，大到读书会开办的
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申请流程，小到读书会开办时如何摆放书籍，他们都要一一解答。

七年的坚持，用生命影响生命，实现人人读书，家家读书。

不善于表达的她，却是一直在背后默默给你力量的人，用这

句话形容耿雅静老师再贴切不过了。2006 年，耿雅静老师在李霞

的引荐下加入了艺博，起初的她不爱说话，但会在每期读书会开

办之前积极链接家长学员、负责教室环境布置、书籍的选用、准

备水果...总是为读书会营造一个干净温暖的环境。

直到现在，每一家读书会她都了如指掌，从申请读书会到发

放必备资料，从第一期启动开始，每一家读书会开办的期数她都

事无巨细地一一统计。当每一家读书会在开办过程中有疑问时，

在耿雅静老师这里都会得到满意的答复。

艺善享读书会是百姓百家讲坛，每个普通的家长在这里都可

以找到自己人生的梦想。李瑞老师也是如此，读书会是她讲师梦

开启的地方，从一个因为孩子问题而学习的家长成为专业的艺博

讲师，从主持第 7 期读书会全身哆嗦到第 30 多期的游刃有余，各

种滋味或许只有自己清楚。

成功从来不是一蹴而就的事情，她经常说，我可以大家都可

以，只要坚持就一定有结果，为了让读书会形式多样，每逢节日

假期，她会为大家设计好一个又一个专题活动，让每一个来到这

里的家人都感受到爱和温暖。
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读书会三姐妹在能量智慧现场.

为梦启航 为爱远行

戴东老师经常跟艺博人说：我们要做难的事，做正确的事，

做时间积累的事。用这句话形容“艺善享读书会”也不为过，从

2016 年到 2022 年，读书会的开办遍布了全国 23 个省 61 个市，

七年坚持以“公益”的方式传播，将阅读推广项目与家庭教育知

识普及完美结合，为家长提供免费的常态化学习的平台，成为了

真正的“百姓百家讲坛”。

在临汾，因为李霞老师的感召，越来越多的家长走进“艺善

享读书会”。家长们一起诵读《弟子规》，一起学习家庭教育知识，

一起分享读书、学习、践行的感受，一起成长为能站在讲台上传
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播家庭教育知识的亲子讲师；因为她的感召，越来越多的家长蜕

变成站起来就能讲、坐下来就能写、跑起来就能干的学习型家长，

成为了真正去美丽中国的家庭教育志愿者。

在全国，几乎每一天“艺善享读书会”都在免费开展形式各

异的特色主题读书活动，采用一期一会的先自学、再讲授、后分

享的模式，源源不断地吸引志愿者发起读书会，读书会的持续开

办，见证着无数美好改变的发生，帮助了无数人走向越来越好的

生活。

近 7年的时间，读书会已经常态化开展了 1.5 万余场，惠及

了至少 50 余万家庭，在这 7 多的时间里离不开社区服务中心三姐

妹李霞老师、耿雅静老师、李瑞老师无怨无悔地付出，是她们不

遗余力地点滴奉献，让无数家庭走进“艺善享”。

从 2015 年到今天，越来越多的家长在读书会养成学习艺博和

分享艺博的习惯，有的家人自己的家庭幸福了，他们成为了志愿

者，服务着不断来到读书会的家人，让爱的接力棒可以传递下去；

有的家长从最初走进读书会的愁眉苦脸，慢慢地有了微笑的习惯，

浮躁的心有了家；还有的家长在这里找到了自己的梦想，通过在

读书会不断地练习，成为了讲师导师，以下是属于他们的故事。
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